Прилагательные
Качественные прилагательные (Qualitative Adjectives)  

Качественные прилагательные непосредственно обозначают признаки и качества предметов (размер, цвет, вес и т.п.): big (большой), small (маленький), red (красный), yellow (желтый), important (важный), heavy (тяжелый).

Для качественных прилагательных характерны следующие свойства:

( они имеют степени сравнения: big (большой) - bigger (больше) - (the) biggest (самый большой);

( могут определяться наречиями степени very, quite, so, too, rather, fairly и другими: very small (очень маленький), quite red (совсем красный), too difficult (слишком трудный), rather heavy (довольно тяжелый), fairly interesting (весьма интересный).

Относительные прилагательные (Relative Adjectives)

Относительные прилагательные обозначают признаки и качества предметов через отношение к другим предметам, например: 


a wooden house (деревянный дом - a house made of wood), an American boy (американский мальчик - a boy from America), a grammatical exercise (грамматическое упражнение - an exercise on grammar) и т. д.

Относительные прилагательные не имеют степеней сравнения. 

В значении относительных прилагательных часто выступают определители-существительные (существительные, употребляемые как препозитивные определения к другим существительным). Поэтому во многих случаях русскому относительному прилагательному соответствует в английском языке не прилагательное, а определитель-существительное, например:


a school library - школьная библиотека, a football match - футбольный матч, London streets - лондонские улицы, a gold watch - золотые часы, winter sports - зимние виды спорта.

В английском языке отсутствуют притяжательные прилагательные, подобные русским мамин, папин, Танин и т.п. Их роль в английском языке выполняют соответствующие существительные в притяжательном падеже.


Tomorrow is the mother's birthday. Завтра мамин день рождения.


This is Nick's car. Это Колина машина.

Степени сравнения прилагательных (Comparisons of Adjectives)  

Качественные прилагательные в английском языке имеют три степени сравнения: положительную (the  Positive Degree), сравнительную (the  Comparative Degree) и превосходную (the Superlative Degree).

Образование положительной степени прилагательного не имеет какого-либо специального окончания: wide (широкий), difficult (трудный), pleasant (приятный).

Формы сравнительной и превосходной степени могут быть простыми (образующимися при помощи окончания –er и –est соответственно) и сложными (образующимися при  помощи служебных слов more и most).

Правила образования простых форм сравнительной и превосходной степени прилагательного:

( Односложные прилагательные, оканчивающиеся на одну согласную

 с предшествующим кратким гласным звуком, удваивают в написании конечную согласную в сравнительной и превосходной степени: big - bigger - the biggest (большой – больше – самый большой),  hot - hotter - the hottest (горячий – горячее – самый горячий).

В остальных случаях удвоения не происходит: sweet - sweeter - the sweetest (сладкий – слаще – самый сладкий),  cool - cooler - the coolest (прохладный – прохладнее – самый прохладный).

( Прилагательные, оканчивающиеся на букву -y с предшествующей 

согласной, в сравнительной и превосходной степени меняют -y на -i: easy - easier - the easiest (простой – проще – самый простой),  happy - happier - the happiest (счастливый – счастливее – самый счастливый).

Если конечной букве -y предшествует гласная, то этого изменения не  происходит: gay - gayer - the gayest (веселый – веселее – самый веселый)..
( Прилагательные, оканчивающиеся в положительной степени на немую -е, опускают ее в сравнительной и превосходной степени: large - larger - the largest (большой – больше – самый большой),  white - whiter - the whitest (белый – белее – самый белый).

В прилагательных, оканчивающихся на сочетание букв -er, -re, перед окончаниями сравнительной и превосходной степени произносится звук [r]: clear [kliə]- clearer [kliərə]- clearest [kliərəst],  pure [pjuə]- purer [pjuərə]- the purest [pjuərəst].

Простые формы сравнительной и превосходной степени имеют следующие прилагательные:

( все односложные прилагательные;

( двусложные прилагательные, оканчивающиеся на -y, -er, -le, -ow:

happy - happier - the happiest,  clever - cleverer - the cleverest (умный - умнее – самый умный); simple - simpler - the simplest (простой – прозе – самый простой),  narrow - narrower - the narrowest (узкий – уже – самый узкий)..

Сложные формы сравнительной и превосходной степени образуются путем постановки служебных слов more и (the) most перед положительной степенью прилагательного.

	Положительная 

степень
	Сравнительная 

степень
	Превосходная 

степень

	useful (полезный)
	more useful  (полезнее)   
	the most useful  (самый полезный)

	beautiful (красивый)
	more beautiful  (красивее)
	the most beautiful  (самый красивый)

	expensive (дорогой)
	more expensive  (дороже)
	the most expensive  (самый дорогой)


Сложные формы сравнительной и превосходной степени образуют следующие прилагательные:

( все многосложные (имеющие более двух слогов) прилагательные:
rational - more rational - the most rational (разумный – разумнее – самый разумный);

( двухсложные прилагательные, не оканчивающиеся на -y, -er, -le, -    ow и имеющие ударение на первом слоге: ‘careless - more ‘careless - the  most ‘careless (неосторожный – более неосторожный – самый неосторожный), ‘useful - more ‘useful - the most ‘useful (полезный – полезнее – самый полезный).

( все прилагательные, совпадающие по форме с причастием настоящего или прошедшего времени (т.е. оканчивающиеся на -ing, и -ed): pleased - more pleased - the most pleased (довольный – более довольный – самый довольный); loving - more loving - the most loving (любящий – более любящий - самый любящий).

У некоторых прилагательных сравнительная и превосходная степени сравнения образуются не по общим правилам:

	Положительная

степень
	Сравнительная 

степень
	Превосходная 

степень

	good - хороший
	better - лучше
	the best - лучший

	bad - плохой
	worse - хуже
	the worst - самый плохой

	little - маленький            
	less - меньше
	the least - наименьший

	far - далекий
	farther - дальше
	the farthest - самый далекий


Сравнительная степень может быть усилена упо​треблением перед нею much или far со значением гораздо, значительно:
The  Dnieper is much  longer than the Themes. Днепр гораздо (значительно) длиннее Темзы.

This  book is far better than that one.
Эта книга значительно (гораздо) лучше той.
Примечание. Русскому сочетанию гораздо больше в значении гораздо большее количество соответствует в английском языке much more перед неисчисляемыми существительными и many more пе​ред исчисляемыми существительными:

Не has much more free time than I. У него гораздо больше свободного времени, чем у меня. 

I have many more books than he. У меня гораздо больше книг, чем у него.

После превосходной степени часто употребляется предлог of (со значением из): 
Mayakovsky is the most talented of the Soviet poets. Маяковский — талантливейший из советских поэтов.
He is the best of my friends. Он лучший из моих друзей.
После превосходной степени часто употребляется также определительное придаточное предложение, которое вводится отно​сительным местоимением that который. Местоимение that часто опускается:

This is the most interesting book (that) I have ever read. Это самая интересная книга, которую я когда-либо читал.
Превосходная степень может быть усилена упо​треблением перед нею by far или far:

The deposits of oil in Russia are by far the richest in the world. Залежи нефти в России гораздо богаче  всех других в мире.

Для выражения меньшей или самой  низкой сте​пени качества в предмете по сравнению с другими предметами упо​требляются соответственно слова less менее и   least  наименее, которые ставятся перед  прилагательным в форме положительной степени: pleasant  (приятный) -  less pleasant (менее приятный) - the least pleasant (наименее приятный); comfortable (удобный) - less comfortable (менее удобный) - the least comfortable (наименее удобный).
Для сравнения двух предметов одинакового качества прилагательное в положительной степени ставится между as ... as со значением такой же ... как, так же ... как:
Не is as young as my brother. Он такой же молодой (так же молод), как мой брат.

My dictionary is as good as yours. Мой словарь такой же хороший, как ваш.
В отрицательных предложениях первое as обычно заменяется so:

Не is not so young as my brothеr. Он не так молод, как мой брат.

My dictionary is not so good as yours. Мой словарь не такой хороший, как ваш.
Примечания: 

( Русская сравнительная степень после выражений в два раза, в три раза и т. д. передается в английском языке прилага​тельным в положительной степени, стоящим между as ... as:

Your room Is twice as large as mine. Ваша комната в два раза больше моей.
This box is three times as heavy as that. Этот ящик в три раза тяжелее того.
Не has twice as many books as I. У него в два раза больше книг, чем у меня.


To-day we have loaded three times as much wheat as yesterday. Сегодня мы погрузили  в три раза больше пшеницы, чем вчера.
Когда второй объект сравнения не упомянут, то as после прилагатель​ного не употребляется:

This grade is twice as expensive. Этот сорт в два раза дороже.         
 
Не is twice as old. Он в два раза старше.

Следует обратить внимание на перевод следующих выражений:

I have paid for the book half as much as for the dictionary. Я заплатил за книгу в два раза меньше, чем за словарь.


I have half as many English books as French. У меня в два раза меньше английских книг, чем французских.

Не is half my age. Он в два раза моложе меня.

My  room is half the size of yours. Моя комната в два раза меньше вашей.
My trunk is half the weight of yours.  Мой чемодан в два раза легче вашего.
.

( Выражения типа as short (simple, interesting и. т. д.) as possible переводятся на русский язык как можно проще ( интереснее т. д.):


The letter must be as short as possible. Письмо должно быть как можно короче.


( Для того, чтобы показать на увеличение или уменьшение чего-либо употребляется конструкция сравнительная степень + and + сравнительная степень:

He tried harder and harder until the door opened. Он пытался сильнее и сильнее пока дверь не открылась.


As time went by, he got more and more impatient. Время шло, и он становился все более и более нетерпеливым.


Конструкция the + сравнительная степень … the + сравнительная степень употребляется при необходимости показать, что две вещи  (предметы, явления) изменяются вместе или одна из них зависит от другой:


The longer he talked the more confused they became.  Чем дольше он говорил, тем смущеннее они становились.

Назад в содержание
